



Columnas Estatales

15 septiembre 2025



SE COMENTA

Que el ejercicio informativo realizado ayer por la presidenta **Claudia Sheinbaum** en la **capital mexiquense**, más allá de los datos y los anuncios reiterando los avances que en parte ya había dado a conocer a la nación, fue un excelente termómetro de la **popularidad** de la que goza, al igual que la **gobernadora Delfina Gómez**.

La **cercanía** de ambas con la **gente** se refuerza a través de los eventos que la **mandataria federal** está llevando a los estados y, en el caso de la **gobernadora**, de las giras que tiene proyectadas en las **regiones** luego de su **próximo informe**, a finales de mes.

Que por cierto, el acto de **rendición de cuentas** de la **mandataria estatal** ha tenido a absolutamente todas las **dependencias** trabajando con el acelerador a fondo para tener muy claros y sólidos los números que se presentarán, pues la **administración estatal** ha establecido **metas** que debe demostrar **cumplidas** ante la **población**.

Algunas áreas están sudando la gota gorda para ponerse al día, pues sin duda la fecha también será un nuevo ciclo de **evaluación** y, en su caso, de **relevos** en distintos niveles. Al tiempo.

Que el caso de la **funcionaria** de la **Fiscalía estatal** que tenía **estrecha relación** con el presunto **delincuente** conocido como **El Choko**, al cual mantenía informado con antelación de los procedimientos en su contra dentro de la **institución**, debe quedar como una llamada de atención para que, en general, se tenga especial **observación** al entorno de quienes manejan asuntos sensibles dentro de la **instancia ministerial**. La sanción, de entrada, debe ser ejemplar como advertencia para quien ande en **malos pasos**.

Que por fortuna **septiembre**, a pesar de las **desgracias** que han ocasionado los grandes **accidentes**, en términos **climatológicos** no han dado sobresaltos mayores, y se espera que así siga. Sin embargo, no hay que quitar la lupa de encima en el caso de algunos **afuentes relevantes**, como el propio **Río Lerma**, que se encuentra a **tope**, básicamente ya sin capacidad de resistir una **tormenta** más. ■

LA MAQUINITA

Histórico encuentro entre poderes

:::: El presidente del Poder Judicial del Estado de México, **Héctor Macedo García** acudió al informe regional que brindó la presidenta **Claudia Sheinbaum** en el Parque Bicentenario de Toluca. Es la primera ocasión en que una presidenta de México acude a la capital del Estado de México para informar a los ciudadanos sobre el primer año de actividades. El acto es inédito, también lo es que el Presidente del Tribunal Superior de Justicia estatal, electo en las urnas



Héctor Macedo.

por primera ocasión en la historia - no sólo del país, sino de la entidad Mexiquense-, haya sido también recibido, como sucedió con **Macedo García**, con una gran aceptación y respaldo por parte de la alcaldesa.

Un gran año para los mexiquenses

:::: La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, reconoció el respaldo y el apoyo por parte del gobierno federal hacia ella. En este año de gestión a cargo de la Presidenta **Claudia Sheinbaum**, sucedieron grandes avances, como la implementación de programas educativos, sociales, educativos y de infraestructura en la zona oriente de la entidad. Es el programa de rescate más grande que se haya implementado en 10 municipios mexiquenses del oriente, donde se concentra la pobreza urbana. Un acierto para ella y para la administración de la presidenta que van por el rescate de la zona más poblada de la entidad.



Delfina Gómez Álvarez.

Enjambre Estudiantil no hay quien lo detenga



Claudia Sheinbaum.

:::: Si bien hay avances en la liberación de facultades al interior de Ciudad Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), pues arquitectura y diseño parece que cedió a los acuerdos, la realidad es que el Enjambre Estudiantil Universitario no se detiene por nada y llegó hasta el evento de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, en Toluca, donde los integrantes desplegaron pancartas y cartulinas señalando que la gratuidad de la educación y los programas para estudiantes no son un asunto que deba reconocerse, sino obligación de las autoridades. Bueno, ya sabemos que algún apoyo reciben los jóvenes, pues violar la logística y seguridad de un evento de semejante naturaleza no es fácil y estos chicos solo van a donde alguien "vehementemente" los invita.

EL INSURGENTE

Tala ilegal incontrolable en Ocuilan

:::: En el municipio de Ocuilan el problema de la tala clandestina o ilegal crece sin que haya autoridades de forma permanente desplegadas para controlar los enfrentamientos entre los grupos u organizaciones criminales, responsables de la tala inmoderada de los bosques y los grupos de civiles que intentan defender los recursos naturales, pues abastecen de agua a varias regiones, además los blancos del bosque crecen con relación a la zona arbolada. El presidente



ESPECIAL

Juan Gordillo
Abundis.

municipal de Movimiento Ciudadano, **Juan Gordillo Abundis** no ha logrado el respaldo que necesita para frenar el daño ambiental en el lugar y el conflicto ha escalado, pues resultó una persona muerta y una lesionada debido a los enfrentamientos.

En Lerma, las Ciénegas se desbordan

:::: En el municipio de Lerma, la Ciénegas, que durante un buen periodo de tiempo permanecieron en un estado grave de sequía, con las recientes lluvias que se han registrado en la región, ahora se desbordan, generando un grave conflicto para el tránsito vehicular en la carretera Toluca-Tenango que atraviesa por este municipio y que resulta anegada en su totalidad, debido al escurrimiento del agua que lleva por lo menos cinco días. La Comisión de agua del Estado De México y la Secretaría de agua, además de protección civil y de infraestructura acudieron al lugar para colocar costaleras que permitan reducir el nivel del agua y facilitar el tránsito vehicular, pues es una de las vialidades primarias por donde transita, no solamente automóviles particulares, sino autobuses de transporte público de pasajeros, y Transporte de carga. El riesgo en las zonas es permanente y la actuación de las autoridades para eso ha llegado un poco tarde.

Se suman grupos a favor de Morena en Toluca



ESPECIAL

Paola Jiménez.

:::: Además de la Organización llamada, La Jefa que encabeza **Paola Jiménez**, Diputada local morenista, recientemente otros grupos antes del partido revolucionario institucional, se han sumado al proyecto 21, encabezado por el presidente municipal, **Ricardo Moreno Bastida**, dejando demostrado que la fuerza política del edil está bien posicionada, pues el trabajo realizado avanza y con buenos resultados.

EN LOS PASILLOS

SE JUSTIFICAN

Comentan que la situación actual de **Xalatlaco**, sólo es el reflejo de lo sucedido por años en este **municipio**, donde un grupo de familiares tienen el **control** de una gran parte de las **acciones generadoras** de bienestar económico. Por desgracia, **no** todas las actividades son **legales** y muchos se **justifican** con la ausencia de **empleo**.

MÁS POLICÍAS

Aseguran que vecinos de **Tultepec** hicieron un llamado a las autoridades para reforzar la **seguridad** y **exhortar** a comerciantes de **pirotecnia** para extremar precauciones, lo anterior después del flamazo registrado la tarde del jueves en un **tractocamión** cargado con pirotecnia en el Barrio de San Martín. El **incendio**, ocurrido en el patio de un domicilio cercano al Libramiento 2 de Marzo, fue **controlado** sin dejar lesionados, aunque **sí daños** en el tractocamión.

ROMPER LAZOS

Dicen que la condena de **60 años contra Agustín Gildardo Bringas Álvarez** por el secuestro de un **familiar** de la exandidata a la alcaldía de Santo Tomás, marca un **golpe** directo a la simbiosis entre crimen y política en la entidad. El **plagio** del 11 de mayo de 2024, fue cometido para **forzar** la **renuncia** de una aspirante y se conecta con la red de **Pedro Luis "N"**, alias "Wicho", quien fuera presidente **electo**, procesado dentro de la **Operación Enjambre**.

PREVENIR RIÑAS

Cuentan que prohibir guerras de **espuma** en **celebraciones** del 15 y 16 de septiembre en Toluca, generó **molestia** entre la población, pues para muchos se trata de una **tradición festiva** que acompaña el **ambiente patrio**; sin embargo, la medida se adoptó tras **incidentes** ocurridos en años anteriores, cuando el uso **desmedido** de **aerosoles** derivó en afectación del orden público.

columnalospasillos@gmail.com

ideas & voces

editorial

EL PRIMER INFORME DE LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM EN TOLUCA DEBÍA SER un momento solemne, de balance y proyección nacional. Sin embargo, la irrupción de un grupo de estudiantes del llamado “enjambre universitario” de la UAEMéx empañó el acto con gritos, pancartas y actitudes que poco tienen que ver con el legítimo derecho a la protesta. Lo que debería ser un ejercicio democrático de expresión terminó convertido en un espectáculo de desmanes que no construye diálogo, sino que erosiona la posibilidad de soluciones reales.

No basta con irrumpir y alzar la voz; la protesta también debe ser responsable, con argumentos claros y canales definidos. De lo contrario, se corre el riesgo de desvirtuar la causa y de dar la impresión de que lo que importa no es transformar la universidad, sino obtener protagonismo en escenarios de alta visibilidad.

Resulta preocupante que una institución como la UAEMéx, que debería ser espacio de debate, conocimiento y formación, se vea sacudida por la acción de pequeños grupos que confunden radicalidad con compromiso. Con ello, no solo incomodan a las autoridades o a la propia presidenta, sino que terminan afectando la percepción de miles de estudiantes que, en silencio, buscan estudiar y superarse sin caer en el juego de la confrontación permanente.

La verdad es que este tipo de irrupciones acaban debilitando la legitimidad de las demandas. Lo que pudo haber sido un mensaje firme y respetuoso se perdió en el ruido de consignas improvisadas y en actitudes que más parecen berrinches que propuestas. Si el enjambre universitario quiere ser tomado en serio, necesita elevar el nivel de su discurso y demostrar que lo que los mueve es el bien de la universidad, no la oportunidad de figurar en un evento nacional.

El Estado de México merece una universidad fuerte, autónoma y crítica, pero también madura. Lo de Toluca no fue un ejemplo de eso, sino un recordatorio de que la protesta sin responsabilidad puede terminar siendo contraproducente. Porque gritar siempre es fácil; lo difícil, lo verdaderamente transformador, es construir con argumentos y con respeto.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Sheinbaum: Edoméx, más allá de su primer informe regional

Con una asistencia de más de 15 mil personas en Toluca, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presentó su primer informe regional en el Estado de México. El evento, acompañado por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, debía ser perfecto para mostrar la cercanía entre la Federación y la administración mexiquense. Pese a la interrupción de un grupo de estudiantes del Enjambre Estudiantil Unificado, que mantiene el paro en la UAEMéx, los asistentes refrendaron su apoyo a la mandataria federal.

En su mensaje, en el Parque Metropolitano Bicentenario, la gobernadora Delfina Gómez agradeció la visita de Sheinbaum y destacó el compromiso de trabajar de manera conjunta con el gobierno de México. No podía dejar de mencionar que el oriente del estado, históricamente relegado, ahora es un motor de transformación. “Nunca más quedará atrás”, dijo, al mencionar la inversión y programas que buscan rescatar a la región, que llamó del rezago.

El discurso de la transformación

Sheinbaum retomó el discurso central de la Cuarta Transformación: los programas sociales como eje de justicia y bienestar. Enfatizó que más de 3 millones 800 mil mexiquenses reciben apoyos directos gracias a la política social implementada por su gobierno, lo que, aseguró, demuestra que los recursos bien distribuidos fortalecen el tejido social y combaten la desigualdad.

Claudia Sheinbaum recordó que

la implementación del Plan Integral Oriente del Estado de México busca detonar obras estratégicas en diez municipios de la región. Este proyecto se perfila como el eje de desarrollo para una zona que concentra altos índices de marginación, pero también un gran potencial económico y demográfico.

El bienestar en cifras

Durante su primer informe regional, para el cual eligió a la entidad mexiquense, la presidenta enumeró los beneficios tangibles: más de un millón y medio de adultos mayores reciben pensión; 145 mil personas con discapacidad cuentan con apoyo universal; y cientos de miles de estudiantes, desde educación básica hasta universidad, acceden a becas.

La presentación del informe también incluyó los proyectos de infraestructura, como la construcción de más de 100 mil viviendas para familias de bajos ingresos, mejoras viales y proyectos ferroviarios que conectarán al Estado de México con entidades vecinas. Estas acciones buscan, de acuerdo con Sheinbaum, no sólo mejorar la movilidad y la calidad de vida, sino también apuntalar el desarrollo económico regional.

Pero el evento no solo fue una plataforma de rendición de cuentas, sino también un escenario político. Estuvieron presentes integrantes del gabinete federal y estatal, legisladores y presidentes municipales. La visita de la presidenta a Toluca mostró un frente fortalecido entre la presidenta y la gobernadora.

Delfina Gómez aprovechó la ocasión para agradecer el apoyo de Sheinbaum a través de los recursos federales al pueblo mexiquense. “La transformación avanza y seguirá avanzando con paso firme”, dijo.

Sin duda, fue un acto con un alto mensaje político. Más allá del informe, la visita de Sheinbaum al Estado de México mostró que la presidenta busca fortalecer su presencia en la entidad más poblada del país. La entidad mexiquense, con su peso electoral y social, se confirma como pieza clave en la estrategia de lo que llaman el segundo piso de la cuarta transformación.



Ricardo Joya

Primeras señales en el Poder Judicial

Certidumbre, estabilidad y claridad de objetivos es lo que se requiere para la etapa de transformación en la que se encuentra el Poder Judicial del Estado de México. Hasta este momento, transcurridos los primeros 10 días de la nueva gestión que preside el magistrado, Héctor Macedo García, las señales indican que así podría ser, a pesar de que se pretende hacer cambios profundos en la operación de ese poder.

Como antecedente, el pasado 5 de septiembre rindieron protesta las personas juzgadas que ganaron en la elección de junio de este año, entre ellas, quienes integran el Tribunal de Disciplina Judicial, que preside la magistrada Maricela Reyes Hernández.

Unas horas antes de la toma de protesta, se publicó la nueva Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado de México, la cual -en su artículo 95- determina que el presidente del Tribunal Superior de Justicia propone a las tres personas que integrarán el Órgano de Administración Judicial. A ellas se suman dos personas más: una propuesta por la gobernadora y otra por el Congreso local.

En el caso del Tribunal Superior de Justicia, la mayoría del Pleno aprobó que el nuevo Órgano de Administración Judicial, lo integren las magistradas: Alejandra Almazán Barrera y María del Refugio Elizabeth Rodríguez Colín, así como el magistrado, Fernando Díaz Juárez, quien presidió el Poder Judicial del 7 de enero al 5 de septiembre de este año, con notorios resultados.

El mismo 11 de septiembre por la tarde, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez designó a otro magistrado -también con destacada trayectoria judicial- como integrante del Órgano. Se trata de Pablo Espinoza Márquez, quien -al igual que el resto de sus compañeras y compañero de la nueva instancia administrativa- conoce a fondo el Poder Judicial mexiquense, lo que permite vislumbrar una toma de decisiones equilibrada para la operación del PJEdomex.

Aún está pendiente la elección de la persona que designará la Legislatura -lo que se espera que ocurra esta misma semana, quizá el jueves 18 de septiembre. En estricto sentido, el Órgano está incompleto, pero ya iniciaron los análisis corres-

pondientes con las áreas de Administración y Finanzas para las adecuaciones necesarias que requiere la nueva época del PJEdomex, porque la Ley Orgánica determinó la creación de áreas operativas, además de planear los recursos humanos y materiales para las tres presidencias: del Tribunal Superior de Justicia, de Disciplina Judicial y del Órgano de Administración Judicial, a fin de concretar los cambios que delineó la Reforma y cumplir las expectativas ciudadanas.

Por ello, la designación que hizo la gobernadora Delfina Gómez Álvarez del magistrado Espinoza Márquez, envió -congruente con el estilo que la caracteriza- un mensaje de respeto al Poder Judicial, al no haber nombrado a una persona ajena a la institución.

Falta, también, la elección de quien ocupará la Presidencia del Órgano de Administración, cuya tarea fundamental será articular la gestión colegiada de los recursos presupuestales para apuntalar un Poder Judicial cercano, eficiente, transparente y confiable. El reto es enorme y apenas comienza.

#TodoComunica

El tercer año de la administración de la gobernadora será la etapa para clarificar su legado. Ello obliga a ajustar su equipo de trabajo cercano y áreas operativas del Poder Ejecutivo. De ella dependerá la profundidad de los cambios.

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEMex

X: @RJoyaC



Dobleces

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

La toma de Zacatecas

En el prematuro juego del coqueteo y jaloneo por las candidaturas a gobernador, en los 17 estados donde habrá elecciones, en Zacatecas, Alberto Anaya, inamovible dirigente del Partido del Trabajo, alista una ruptura drástica con el monrealismo. El argumento de rechazar el nepotismo es la justificación, de los petistas en el estado, para cerrarle el paso al actual senador Saúl Monreal, en sus aspiraciones a la gubernatura del estado.

Anaya Gutiérrez encontró en el "candado" del nepotismo, impuesto por Morena, la llave de la negociación. Sin embargo, acostumbrado a enviar a sus esbirros a hacer el trabajo sucio, el dirigente petista mueve piezas, da órdenes y obliga a los Monreal a negociar desde este momento la candidatura de su interés. El anzuelo ya lo lanzó.

A través de Alfredo Femat, dirigente del PT en Zacatecas, el mensaje y la amenaza ya está en la mesa. Los petistas zacatecanos ya pusieron sus condiciones, encuestas claras, transparentes y respetar el acuerdo de cerrarle el paso al nepotismo. Con estos amagos, el histórico partido aliado de Morena tiene en sus manos la justificación para moverse según les convenga y el provecho que se obtenga en 2027.

Y es que al petista Alfredo Femat le dan foro o reflector y comienza a tejer el escenario para los comicios venideros. "A nivel nacional se mantiene el acuerdo de ir en alianza, aunque en Zacatecas no se apoyará a un Monreal para no ir en contra de la Presidenta", expresa. Ese es el escudo del PT.

Mientras el PT critica que se adelanten los tiempos político-electorales, en la entidad bastión del monrealismo, también tiene entre sus filas a sus posibles aspirantes como la senadora Giovana Bañuelos, aunque en las encuestas preliminares la ubican con un 4.1% por ciento de preferencias. Los números no le dan suficiente oxígeno para competirle a un aspirante por Morena.

Según el capítulo XXVIII, de los estatutos petistas, en el artículo 114, fracción "h" considera: "Se entiende por nepotismo el aprovecharse del cargo de dirección partidista, de representación legislativa, de representación en los Órganos electorales y en la administración pública para designar personalmente a familiares en cargos de dirección partidaria, candidaturas de representación popular, cargos en la administración pública, cargos en las legislaturas y cargos en los Órganos electorales".

Sin embargo, la trampa está en las letras chiquitas y en la narrativa de los dirigentes petistas, ya que la negociación será más elevada. Alberto Anaya tiene en su poder el control de candidaturas, pues lo dicho por Alfredo Femat y Giovana Bañuelos es la advertencia de lo que viene al interior de la alianza que, cada vez, es más costosa para Morena.

Y es que Anaya cree estar en una posición de superioridad. La negociación con Monreal es más peleada y para el PT no es el mismo escenario de 2006 cuando Ricardo Monreal fue senador por el PT. Esa es la muestra y en el búnker de Anaya, la estrategia va por la institucionalidad a la Presidenta no al partido en el poder y eso marcará las posiciones a negociar.



Angélica de la Peña

Ayotzinapa no se olvida

A punto de cumplirse 11 años de la horripilante noche entre el 25 y 26 de septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero, cuando policías municipales armados hasta los dientes, persiguieron, detuvieron y entregaron a un grupo de delinquentes a estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, el caso de su desaparición, sigue sin resolverse.

Los estudiantes, al secuestrar camiones para asistir a la marcha del "2 de Octubre, no se olvida", nunca se imaginaron que habían tomado transportes equivocados con carga ilegal y los pitazos de alarma general fueron inmediatos. Esa noche se estremeció no solo a esta zona del estado de Guerrero, también cimbró al país, cuyo gobierno era encabezado por Peña Nieto. Su procurador no pudo sustentar su Verdad Histórica respecto de que los 43 estudiantes, fueron calcinados en un basurero del municipio de Cocula, con la intención de dar carpetazo a su búsqueda.

López Obrador, recordemos, en 2018 prometió que "se va a conocer lo que realmente sucedió, que se sepa dónde están los jóvenes y se castigue a los responsables. Mi compromiso es no fallarles a las madres, a los padres". Se acabó su sexenio y no cumplió, por el contrario puso un muro verde olivo a la verdad y a la justicia. "No somos iguales" dijo López. Pero el ocultamiento de la verdad, la corrupción y la impunidad evidencia que son peores porque engañaron a las madres y a los padres de estos estudiantes.

La Comisión de la Verdad que ofreció e instaló sólo pudo señalar lo que ya sabíamos: fue un crimen de Estado, y madres y padres recibieron un palmo en las narices. El caso de Ayotzinapa es escandaloso por el manoseo político que derivó en su utilización electoral por parte del gobierno: se dijo que la Comisión que se instaló en 2019 y concluyó en 2022 coadyuvaría en el esclarecimiento de la verdad; dar satisfacción al justo reclamo de los familiares; llevar a la justicia a los responsables sin im-

portar sus cargos; ofrecieron delinear líneas de investigación tocasen a quien tocasen, incluyendo el Ejército; se confió que el cambio de partido en el gobierno rompería el pacto de impunidad.

Lo único novedoso es que el abogado de las familias, Vidulfo Rosales, les renunció su asesoría y ahora forma parte del equipo del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia del acordeón.

Van once años esperando la verdad con sus consecuencias, que no dudamos caerían como huracanes contra el sistema de investigación policial en los tres órdenes de gobierno, contra la procuración de justicia local y federal, la impartición de justicia y sobre todo alcanzaría a quienes no se quiere tocar: a las Fuerzas Armadas.

¿Qué hará la Presidenta después de cargar un año con este crimen de Estado? Todas y todos los jóvenes, incluidos los estudiantes de Ayotzinapa, no debieron ser desaparecidos de manera forzosa: por agentes del Estado, o por aquiescencia. Nadie que haya ocupado un encargo público al frente de las instituciones involucradas, puede rehuir su responsabilidad política.

La desaparición forzada se ha instalado de manera alarmante desde el sexenio de Calderón. Hoy las cifras son un elefante en el centro de las mañaneras de la presidenta Sheinbaum. Ahí está, cada vez más ancho, recargándose hacia el podio presidencial: más de 121 mil personas desaparecidas y aumentando, según el registro oficial; más de la mitad se originaron en el sexenio de su mentor: López Obrador.

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Festejos patrios entre penuria y esperanza

Mientras los fuegos artificiales iluminan el cielo y las bandas de música retumban en las plazas municipales, miles de mexiquenses regresarán a casa con los bolsillos vacíos y el ánimo desgastado. El Edomex, ese gigante poblacional -con casi 18 millones de habitan-

tes- carga un rosario de penurias. Pese a los avances, la pobreza e inseguridad no dan tregua: al menos 40 por ciento de su población vive en condiciones de vulnerabilidad, millones de familias sin casa propia deben pagar renta o habitan en viviendas precarias, con falta de servicios básicos y escaso acceso a bienes duraderos; en tanto, la canasta básica se ha convertido en un lujo y el transporte público es costoso, ineficiente y peligroso, por lo que el trayecto al trabajo se convierte en una ruleta rusa. Sin embargo, lo que sorprende -y conmueve-, es la capacidad para encontrar motivos de celebración en medio del caos.

Desde la zona oriente hasta el Valle de Toluca, sur y norte, el miedo es rutina, feminicidios, extorsiones y robos, mientras todo se diluye en discursos y promesas oficiales. Pese a todo, septiembre no solo marca el inicio del otoño, sino el renacer de una esperanza

que se niega a extinguirse.

Las fiestas patrias, con sus calles adornadas, se convierten en un acto de resistencia frente a los desafíos que enfrenta el grueso de la ciudadanía cada día. Esta noche en todos los municipios se instalan escenarios para las bandas de música - la mayoría de corte grupe-

Las calles adornadas se vuelven un acto de resistencia

ro- y se repartirán antojitos como patios sociales. Para desgracia de los más pensantes, la oferta cultural se reduce a "lo que prende a la gente".

El optimismo colectivo no es ingenuo, los mexiquenses saben que la inseguridad no se resuelve con una noche de fiesta, pero también que la esperanza es el primer paso para un futuro mejor. A la postre las fiestas patrias son un espacio donde la comunidad se une y se fortalece, donde el vecino que apenas tiene para comer comparte un plato de pozole, y donde la música y el folclor recuerdan que hay raíces profundas que sostienen incluso en tiempos difíciles. ■



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Todo rapidito

Apenas estamos por darnos un buen baño de fiestas patrias, de entrarle duro a las tostadas, pambazos, tacos dorados, pozole y una diversidad amplia de antojitos muy mexicanos y en los comercios ya les anda por terminar el año. Bueno, ni siquiera llegamos a los tradicionales días de muertos y en tiendas de auto-servicio y departamentales ya tienen a todo vapor trabajando al Santa Claus, sus renos, así como una repetición sin fin de villancicos... Como un gran pretexto de la adelantada navidad para ellos, colocan todo tipo de artículos en lugares pensados para no invadir otras festividades y claro, vender todo lo expuesto para quienes gustan de vestirse de charro urbano o de un vaquero muy tropicalizado. No es queja -o sí- pero, pues la neta te cambia todo un aprendizaje, se llevan -junto con el dinero- la alegría de ir viviendo de a poco los festejos restantes del año. Con justa razón los organizadores de las fiestas de octubre pegarán el grito en el cielo, pues todo el esfuerzo realizado se va como humo. Igual sucederá con la tradición de los Días de Muertos. En un México donde festejar a la "huesuda" se ha transmitido durante generaciones, de ninguna manera resulta chistoso el señor de rojo nos ande opacando la tradición. Por supuesto,

Con justa razón los organizadores de las fiestas de octubre pegarán el grito en el cielo

ni me digas de las conciencias revolucionarias o sea ¿cómo, todo rapidito, rapidito?.. Todo nos hace pensar no sólo se trata de una moda temporal, pues la forma en cómo se vive en la mayoría de las ocasiones el "entre más rápido mejor" está por llevarnos a "estadios" -así dicen los clásicos- a una vida en donde la mayoría de las cosas serán desechables. Algo así como usar y tirar...Esta -que parece una inofensiva moda- podría generar en el mediano y largo plazos, conductas que impactarán en las economías, domésticas, locales y globales, según especialista en la materia. Cuál es la causa, un importante desequilibrio entre consumidores, precios, productos y producción. Si como nosotros te estás preguntando cómo es posible eso, pues la respuesta podría dejarnos pensativos por varios días, debido a ese desequilibrio. Pero la decisión es individual, por lo menos en este momento, es decir, tú sabes si seguir la "corriente" a quienes desde ya te llevan a pensar en la navidad y vivir aprisa, rápido y quitando valor a un sin fin de legados

o seguir disfrutando y que se aguantan quienes andan a la carrera para todo, sobre todo, para meter la mano en tu cartera.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, tras los accidentes o eventualidades en donde personas han perdido la vida por la fuga y explosión de camiones que transportan Gas LP, la autoridad tiene una gran ventana de oportunidad para meter mano en reglamentos y leyes para cerrar resquicios a gaseros para operar sin las condiciones necesarias de seguridad, evitar revisiones en sus instalaciones e incluso evitar la circulación de unidades -cargadas al tope- con combustible en zonas urbanas... Tradicionalmente el ramo del gas es uno en donde las cosas se mueven aparte. Ya le seguimos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.